

LIBROS

Lectura de un proceso de lectura

«El vuelo excede el ala» (1) no es un libro cómodo. Irrumpe con descaro en el refugio de nuestra maltrecha intimidad de pequeños egoístas devoradores de páginas en solitario: el macasar del sillón, la mesa camilla, el café con leche humeante y dos dengues de nuestra sensibilidad. ¡Good-bye, Vivaldi! Nos provoca —también puede decirse nos propone— a unos nuevos caminos de lectura. Pero no a partir de la sugestión y el enamoramiento, incitándonos al pecado venial contra nuestras amadas costumbres, sino abiertamente. Sin falsas promesas. Se toma o se deja: es la única opción.

El lector es libre de acercarse a un texto con las más torcidas intenciones. Su lectura puede prescindir, por ejemplo, de la propuesta metodológica de la sucesión numérica de las páginas y leer en un orden determinado por el azar. Pero parece razonable aceptar leer un libro tal como el autor nos lo ofrece. Sobre todo, si el escritor se convierte, como en el presente caso, en su propio lector y nos participa su experiencia no como guía, sino como un resultado más incorporado al texto. Pues el poema resta como producto objetivo de un yo que se sorprende en él. Y así como el examen de las huellas de unos pasos permite que nos interroguemos sobre la dirección del que anda, el autor-lector puede preguntarse sobre sí mismo en sus poemas. Sus

(1) Jenaro Taléns, *Inventarios provisionales*. Las Palmas de Gran Canaria, 1973.

siguientes pasos estarán, en cierta medida, predeterminados. Por lo que a la transformación del texto por la lectura habrá que añadir la del autor por el texto. Extremando las cosas, podría llegar a hablarse de biografía del libro y ordenación cronológica del autor.

El lector —ustedes, yo— interviene a su vez en el proceso: transforma y es transformado. La incitación del poema se ramifica, y el libro vive en su propio proceso de formación y en las lecturas sucesivas.

La cronología de los poemas aparece así no como pretexto para ofrecernos una evolución, sino como una necesidad interna para llegar hasta «Taller»: la parte inédita y de mayor extensión de «El vuelo excede el ala». Las cuatro primeras («La araña en su laberinto», «Vísperas de la destrucción», «Una perenne aurora», «Ritual para un artificio») recogen textos anteriormente publicados por Taléns bajo los mismos títulos.

El volumen comienza a tejerse en 1962. Jenaro Taléns tiene entonces dieciséis años: es la época en que «Sólo el amor asciende como rayo/abismal». El desarrollo de este primer motivo —amor—, a lo largo de los siguientes años —páginas—, nos puede servir de orientación: aparece después la iconografía del amor: «finges palomas junco la ternura/oscuras el borde sucedió y advienes/desde el sueño que mana dulce luz». El círculo se ensancha un poco más: «... nos invade/el misterio. Miradnos/En nuestro pecho yace/la tristeza», y se alcanzan los límites: «En la corteza algunos/hombres escritos permanecen./ Siempre. Amor. Corazón. Tuyo. Nosotros», hasta que el amor como idealización se convierte en simple interlocutor de la soledad del poeta: «Nada pasa, amor mío/En la ciudad desierta, el humo del alcohol/como la lluvia es breve; es un cuchillo/helado...».

En «Ritual para un artificio» aparece un nuevo componente: la per-

plejidad ante un mundo que se hurta a nuestra comprensión. La realidad se perfila como meta: «Si fueras sólo amor/Pero vivir desbordada...». La tela de araña de los días —los poemas— no dan razón de su autor: «las palabras que fueron/prolongación de mí/ hoy sin mí cruzan y me desconocen/sortilegio en imágenes/sin pasado, presente ni futuro/tumba de un sueño dulce/y una melancolía de papeles».

Un poco más allá se abre «Taller». Las citas de Sollers, de René Char, nos recuerdan que el trabajo —estamos en un taller— exige esfuerzo y disciplina. La voluntad de cambiar es el principio del cambio: casi un propósito moral. Berceo entonará su jaculatoria para que no se llame a engaño quien trabaja al pie de la fragua: «Escribir en tiniebra es un misterioso/ Tanteo, error, rectificación: la empresa exige tacto. No el de las buenas maneras, sino el tacto de las palmas de las manos».

La perplejidad cede el paso al estupor. El cambio de actitud es importante y presagia otros. El perplejo es dueño de su yo en la duda. En la estupefacción, el yo se siente desbordado por los acontecimientos, que toman la iniciativa. Y así: «La muerte es este frío, o este calor que nada significan sino culminación...»; «... el espectáculo prosigue sin que la araña aporte otra cosa que su estupor». El yo se siente incluso sobrar en el paisaje: «El mar intenta no llamar la atención. Le molesta ser contemplado tan obsesivamente por esa figura extraña...», o se defiende contra su propia enajenación: «... no estoy loco. Lo sé... Hemos vivido juntos tanto tiempo».

A partir de este momento, la necesidad de cambio se plantea a nivel de supervivencia: «Il faut qu'une nature puisse en devenir une autre». Se apodera del libro la fiebre de la transformación. Fragmentos, residuos, reelaborados, machacados a golpe de martillo. ¿Quién hace qué?: «Mira/el cosmos

más hermoso: un montón de residuos que reúne el azar»; «(este azar fragmentario en el que me diluyo)».

El material inventariable da razón de Pound, Stevens, Cummings, Carlos Williams, Olson. Taléns también está: trabaja en su taller, con todos ellos. Sobre el banco se amontonan productos acabados. ¿Lo están realmente? El tiempo, la memoria, nuevas manos los recogen. El proceso no tiene principio ni fin: «el modo de existir de la materia» ■ JUAN A. ICARDO.

«Han cortado los laureles»

Romántico título de una novela francesa, traducida al español por Roberto Yahni y publicada por Alianza Editorial (1). Aparentemente, ésta podría ser su escaleta presentada, si no fuera porque detrás de este título se esconde una de las contribuciones formales más explotadas en la narrativa del siglo XX. En efecto, la crítica ha sido unánime desde que James Joyce no dudó en afirmar que en esta novela estaba ya usada una de las formas narrativas que él mismo universalizaría más tarde: el monólogo interior.

1 Edouard Dujardin, «Han cortado los laureles». Alianza, Madrid, 1973.

«Han cortado los laureles» es una novela de Edouard Dujardin, un escritor francés que había sido tenido en cuenta en la historia literaria más por su filiación y actividad dentro del movimiento simbolista que por esta obra, que vendría a descubrir Valéry Larbaud al publicarse la segunda edición en 1925 —la primera había aparecido en la «Revue Indépendante», en 1887, fundada por Dujardin un año antes—. Larbaud, que hizo el prólogo a esta segunda edición, había sido advertido por Joyce de la novedad que encerraba la obra; por esto quizá y por el interés que le despertó al conocerla, procuró darle el eco y la importancia que requería. Su prólogo —que también se ha incluido en esta edición en español— intenta poner en claro la prioridad de Edouard Dujardin en el uso de dicha técnica, y además retrocede en el tiempo y analiza sus antecedentes progresivos: «relato» al que sucede la «novela por cartas» y el inmediatamente anterior «diario íntimo», utilizado magistralmente por Dostoevski.

En realidad, la fijación de un precursor ha sido muy a menudo objeto de buena parte de la crítica, y a este respecto podemos recurrir al libro de Feliciano Delgado «Técnica del relato y modos de nove-

lar» (2), donde se nos da noticia de algunos de estos intentos. Nosotros también habíamos apuntado un nombre a la larga lista cuando hablábamos de un cuento de Clarín: «Mi entierro (discurso de un loco)» (3), en el que observamos la utilización de monólogo interior. Pero por su corta extensión y por la poca relevancia de este cuento dentro de la producción de Leopoldo Alas, no tiene la suficiente solidez para considerarlo un verdadero antecedente, aunque sí es importante constatar que el recurso no era desconocido en España, pues el mismo Alas, comentando «la desheredada», de Galdós, decía: «Otro procedimiento que usa Galdós, y ahora con más acierto y empeño que nunca, es el que han empleado Flaubert y Zola con éxito muy bueno, a saber: sustituir las reflexiones que el autor suele hacer por su cuenta respecto de un personaje, con las reflexiones del personaje mismo, empleando su propio estilo, pero no a guisa de monólogo, sino como si el autor estuviera dentro del cerebro de éste». Esto, como pode-

2 Feliciano Delgado, «Técnica del relato y modos de novelar». Publicaciones de la Universidad de Sevilla, 1973.

3 Leopoldo Alas, «Mi entierro (discurso de un loco)». Perteneciente a un volumen aparecido en 1886 con el título de «Pipa y novelas cortas».

